

# El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
 En Palma . . . . . 0'25 Pesetas al mes  
 Fuera de la capital . . . . . 1'00 » trimestre  
 Extranjero y Ultramar . . . . . 1'25 » »  
 Paquete de 30 números . . . . . 1'00 » »

**APARECE LOS SÁBADOS**

Redacción y Administración: Socorro, 122, pri.

Número suelto 5 céntimos

**LA CORRESPONDENCIA**

para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

## Más sobre el naufragio del "Beata,"

### Porqué somos todos culpables

El momento sensacional del suceso ha desaparecido ya. Los muertos yacen tapados de tierra y la indignación contra los culpables ha perdido su expumosa estela en el océano del olvido y el rastro del dolor producido no ha dejado más huella que la que guardan imborrable los pechos de las familias de los naufragos.

Y a pesar de ser el hecho escandaloso y de acusar por sí solo un abandono criminal que costó tres vidas, algunos periódicos, olvidando su verdadera misión, han pretendido no hallar responsabilidad directa en nadie y sí indirecta en todos los palmesanos. Ese modo de razonar ante hechos tan claros como el que nos ocupa, a la vez que hace resaltar el espíritu de clase que anima a dichos periódicos ó a los autores de aquellos escritos, resulta acomodaticio y muy peligroso: Acomodaticio porque indica miedo a perder la simpatía con los culpables, y peligroso porque el tratar de ocultar falta tan grave es dar pie a que el abandono subsista y sus consecuencias se repitan en lo sucesivo, cuyas víctimas serán siempre los pobres pescadores.

No porque el mal, no tenga ya remedio debe de quedar impune la falta, máxime cuando los que la han cometido, en vez de confesar sus culpas o descuidos y manifestarse su propósito de enmienda, tratan de esconderse tras una falta de medios de salvamento que si es verdad que existe solo culpa suya es.

Porque, ¿para que sirven, en que se invierten las 40.000 pesetas anuales que el Estado dedica a la Junta de Salvamentos de Naufragos de Palma? ¿Cómo se distribuyen esas pesetas, quién se las come? Como ciudadanos españoles y paganos que somos de las cargas del Estado tenemos derecho a saber que se hace de esa cantidad, ya que en un momento de necesidad brillan por su ausencia los medios de salvamento para que es destinada. Confesar que se carece de esos medios contando con esa suma tan considerable de pesetas y otros donativos que es confesar su ineptitud ó cuando menos su completo abandono? Porque no queremos suponer que los Sres. de esa Junta se hayan embolsado ese dinero, pues esto sería mucho más grave.

¿Cómo decir pues que si responsabilidad hay en el asunto de la «Beata» todos los palmesanos participamos de ella?

Además de esa Junta de Salvamentos, que tenía el deber de dimitir su cargo ó prestar los auxilios necesarios a los naufragos, debe haber en el puerto alguna cabeza, alguna autoridad que inherente a su cargo se halle el deber de disponer todas las medidas y órdenes oportunas para los casos como el que nos ocupa.

No se diga pues que no hay culpables direc-

tos, mejor sería declararlos y proceder a pedir la recompensa que merecen, que por muy dura que fuese, no llegaría, ni de mucho, a la que inmerecidamente encontraron en nuestra bahía los tripulantes del fatucoso «Beata».

## LA CONFERENCIA DE UNAMUNO

Por su palpitante actualidad, y por la mucha enjundia é interés que encierran, reproducimos a continuación algunos fragmentos de la conferencia dada sobre el liberalismo por el ilustre rector de la Universidad salmantina el pasado domingo en Valladolid.

«... ¿Qué razones llevan a uno a declararse liberal? El joven que ha concluido su carrera académica y emprende la pontica, mira a ver en cuál de los partidos turnantes hay más hueco, ó bien un padre precavido dedica un hijo a liberal y otro a conservador, o se va el joven tras de un caudillo, por afecto personal ó por gratitud. Las ideas no entran casi por nada, y aún hay más, y es cierta incapacidad para idear. A los partidos turnantes se les podría llamar par ó impar, siendo indiferente cual ha de llevar una ó otra denominación. Lo que está en crisis no es el partido liberal, sino el liberalismo; y lo está por falta de contenido. Podría pasar eso del blague si fuera para hacer de él estatua, desbastándolo.»

«El contenido doctrinal de nuestro partido liberal ó progresista histórico se ha agotado, porque era pozo y no manantial. Querían, además, los liberales más el poder que la doctrina; su hambre era hambre de presupuesto no de ideal...»

«Tiene el liberalismo, pues, que sustituir la estéril definición negativa de la libertad por otra positiva. La verdadera libertad no es individual. La libertad es carga más que beneficio, deber más que derecho, y exige responsabilidades. Hay que acabar con la «santa gauda.» La libertad es colectiva y social, no individual y el fin del Estado, fuente de libertad (pues el Estado la da, no la garantiza tan solo), el fin político, civil, social, es la cultura, la elevación del espíritu humano, su dedicación...»

«El liberalismo es socialista. Pero al decir socialista no entendáis ese socialismo puramente económico. No se trata de cuestión de estómago, sino del hombre entero; no de reparto de riqueza, si no de cultura. Podrá ser que en la base de los fenómenos sociales esté el económico, el del estómago; pero en la cúspide está el del espíritu...»

«Todos conocéis la leyenda bíblica de la caída de nuestros primeros padres. Dios puso a Adán en el Paraíso, dicen, para que lo cuidara y trabajara, prohibiéndole comer árbol de la ciencia del bien y del mal. Era el régimen conservador. Pero llegó el tentador, le hizo probar la fruta del árbol de la ciencia, vióse sujeto al

trabajo y al progreso y empezó el régimen liberal merced a la feliz culpa (que así la llama la Iglesia misma) que nos trajo la redención. Y así el liberalismo es, no sólo pecado, sino pecado original...»

«La tentación fué tentación de ciencia. La libertad es libertad de conocer, más que de gozar. El primer deber del liberalismo es arrojar de España al imbécil Don Juan Tenorio, el libertino antiliberal...»

«Ved, por otra parte, el temor a la ciencia de los odiosos de la cultura, de los que repiten el «eso no me lo preguntéis a mí, que soy ignorante»; de los que ensalzan la feliz ignorancia; de los que, con el Eclesiástico, el gran conservador proclaman que quien añade ciencia añade dolor.»

La libertad de ciencia es hacer conciencia, colectiva humana, la libertad de cultos es hacer cultura; secularizar el cementerio es aprender a morir civil y serenamente, sin hacer de la muerte hipócrita y cobarde rito. Liberalismo es civilismo y es progreso...»

«No cabe ser liberal y católico. Es candidez ó hipocresía querer distinguir anticlericalismo de anticatolicismo. Los liberales españoles, para poder turnar, han vivido entre embustes y confusiones. Católico liberal es en España, más que en otra parte, un contrasentido. Si alguno de vosotros me dijere que es católico liberal, le diré que, ó desconoce el catolicismo ó el liberalismo, ó los dos, que es probable...»

«Melquíades Álvarez dijo en Granada que la religión católica es un factor en la vida política del país, que no se separaría de ella si fuera gobernante. Si, el Poder bien vale una misa. Añadía que yo, que no soy sino escritor, un publicista, puedo decir que hay que descatalizar a España; pero no éique aspira a gobernarla. En efecto, yo no aspiro gobernarla, la gobernaré, yo sin el Poder. El Poder, en esas condiciones queda para Pilatos, respetuoso con los fariseos.»

«¿Qué los católicos son mayoría? Entre los españoles conscientes, entre los que tienen conciencia de su ciudadanía y de sus convicciones; lo dudo...»

## Para aprovechados, los PP. Capuchinos

Ha producido grande indignación en la opinión general, el hecho llevado a cabo a mediados de la pasada semana por los PP. Capuchinos, sin otra autorización que la que les sugirió el afán de ser *Dueños de Todo*, de apoderarse de once dependencias y un corredor, propiedad hoy de la Diputación y que pertenece al edificio alquilado en la actualidad por el Ayuntamiento.

Aunque hubiese algunos concejales enterados de lo ocurrido, el alcalde accidental señor Castañó, no dió la noticia oficial hasta el lunes día 18 que celebró sesión el Ayuntamiento, y en la que

se acordó unánimemente recobrar las habitaciones usurpadas, sin perjuicio de tomar otras determinaciones. Como es fácil comprender, hubo censuras y se protestó de la mansedumbre de los PP. Capuchinos trocada en esta ocasión en allanamiento de morada, que habían realizado en virtud... de un indiscutible derecho. (Aquí si que hay gato encerrado).

Terminada la sesión y en la tarde del mismo día el Alcalde accidental con el Secretario y algunos empleados de la Casa Consistorial, entre ellos el maestro de obras con varios obreros dirigieron a Capuchinos ordenando inmediatamente el derribo de los tabiques que habían hecho levantar los frailes y tapiar el boquete que daba acceso desde la Iglesia ó templo al Depósito Municipal.

A los primeros golpes de piqueta y después de haber abierto un boquete, aparecen varios Capuchinos y dicen: que en nombre del P. Superior que está ausente y en el del Obispo, formulan la más enérgica protesta; porque no reconocen otra autoridad más que la del Ilmo. Prelado. (¿Se han enterado bien?)

De la protesta formulada por los PP. Capuchinos se deduce, que ellos nada que ver tienen con ninguna otra Autoridad que no sea el señor Obispo, toda vez que ésta fué la que les concedió el permiso para instalarse en el templo, y sin que la única Autoridad que podía y debía intervenir, ofreciese el menor reparo; antes al contrario.

Claro está, que envalentonados los humildes PP. Capuchinos de las resultas de su primera intentona-ataque, se comprende que ahora no titubearán en apoderarse de las dependencias que para ellos consideran de suma utilidad, dadas las necesidades de la Comunidad, y prescindiendo de recurrir á procedimientos que aburren por lo tardíos en resolverse á más de mermar el derecho que asiste al demandante con solo sujetarse á sus disposiciones, como son los odiosos trámites legales; porque en tal caso ¿que privilegio tendrían los PP. Capuchinos sobre los demás mortales? (Para este viaje no se necesitaban alforjas.)

¿Sémos ó no sémos? (Ábranse dicho.)

Y en prueba de que en realidad valen mucho más de lo que algunos se creen, no hay más que fijarse en las leyes que prohíben la invasión de varias Congregaciones ó comunidades religiosas, y podrá observarse, que á pesar de estas leyes, ellos han sentado sus reales en terreno español y hasta no les ha faltado valor para protestar de las autoridades municipales por el mero hecho de atreverse á hacer derribar lo que á los pobres padres les había costado tanto levantar, y sin que les antmase en su obra ninguna mala intención, como dice *La Gaceta de Mallorca*.

¡Pobreticos fratres y pobretica Gaceta!

Porque hay que ver á ésta, á que clase de razonamientos apela para defender á los frailecitos. Como que en uno de aquellos, viene á decir, que no debe extrañar que, el que se cree con el derecho de propiedad de una cosa, moralmente la puede ocupar sin que ello signifique usurpación. ¿Que les parece á ustedes el argumentito?

Tomando base de lo dicho por el periódico católico, nosotros los obreros que nos creemos con derecho á poseer lo que producimos y que es firme convicción en nosotros, podríamos entonces apoderarnos de la mismísima Catedral; pues estamos seguros que moralmente no pertenecen á los que la poseen, sino á los que han construido el edificio.

También nos hace saber *La Gaceta* que los Capuchinos nada representan en el mundo de los simios, pero mucho en el de los hombres. Pero lo cierto es que en esta ocasión nos han dado palpable prueba de representar en Palma á la

gran familia de Sierra Morena, cuya historia nos recuerda á los Vivillo y José Maria.

Esto es un dato que hace convencer á cualquiera, incluso al sabio-mono, de que es una verdad irrecusable de que bajo el sayal latan los corazones grandes y bajo la cogulla brillan los genios y los hombres de notables cualidades de carácter.

El calificativo de vagabundos que endilgó el señor Fusat á los Capuchinos, en plena sesión del Ayuntamiento, esta vez ha hecho perder todo el *hirteleton* y el *misereere nobis* á *La Gaceta*; por eso se deshace en improperios y groserías contra aquel señor y el Ayuntamiento.

Y sin embargo, á nosotros nos parece poco dura la palabra. Porque llamar nada más que vagabundos á los que se apropian de cosas que no son suyas, á los que no hacen más que vagar y oscurecer cerebros y á los que hacen más daño en la Sociedad que la flojera en la vida, nos parece bien poco.

No vamos pues motivo para que *La Gaceta* haya tenido que sufrir tan grande ataque de nervios.

Pero en la Farmacia Valenzuela venden mucha tila; la que nos permitimos recomendar á dicho periódico y á todos los católicos contagiados, pues creemos que con unas cuantas dosis les pasará el susto.

Los aldeanos tienen mucho más á esperar de advenimiento del socialismo que las reformas que son posibles dentro de la sociedad actual.

En esta sociedad de aldeano se halla constante ante el dilema de resistir con todas sus fuerzas á todo progreso, lo que equivale á trabajar por su propia decadencia, ó ser barrido por el capital explotador. Solo el socialismo le ofrece la posibilidad de participar del progreso social sin ser expropiado. — Carlos Kantoky.

## ¡REDIEZ CON LOS FRAILECITOS!

¡Rediez! me digo lleno de contento y admiración, al pensar que la Humanidad ya no tiene que atemorizarse cuando por causas naturales en el globo terráqueo, se produce un terremoto y con sus estragos cause millares de víctimas y ocasione considerables destrozos, como el último acaecido en Italia.

Como siempre, la gente más lista, secundada por sus ignorantes creyentes, son los que han dado con el infalible remedio. Y como se verá, á producido grandes y asombrosos efectos en aquella desgraciada región. Nada menos, que de los miles de víctimas que á consecuencia de aquellas sacudidas seísmicas perecieron abrasados entre las llamas y sepultadas entre los escombros, tres frailecitos inocentes y... sin mácula de pecado, por supuesto, se salvaron por milagro de horrible catástrofe. Y es sencillísimo el remedio. Solo arrodillándose al pie de un crucifijo y rezar un *pater noster* con devoción, os vereis libres de ese desastroso fenómeno. Pero seguramente con una condición; hay que estar en gracia de Dios y otros requisitos indispensables para el caso. ¡Ah! ahora comprendo el porqué, los frailecitos residentes en este pueblo echan campanas al vuelo cantando Te Deums ensalzan la bondad de Dios. Porque ciertamente, no deja de ser un milagro salvar á tres inocentes, como no deja de ser una absurda injusticia, destruir una ciudad y todos sus pobladores y según esos neos, como castigo en premio de sus maldades.

Eso tendría consuelo, si solamente hubiese destruido á los malos, dejando ilesos á los buenos

y á la hermosa ciudad. Pero, destruirlo todo, incluso los niños de pecho, horroriza, es un absurdo.

Porque me digo yo; ¿no sería más lógico y justo, crearlos buenos y perfectos de una vez? ¿O es, que ese justo y poderoso Dios se complace en crear seres imperfectos, (á su imagen y semejanza) para luego en los momentos de ocio distraerse, aplicándoles un castigo tan feroz y criminal?

Y, lo gracioso del caso es, que tan solo con su voluntad destruye lo que le dá su realísima gana, mientras que para reconstruirlo necesita de nuestra ayuda, lo que da un indiscutible resultado, de dos tremendos castigos: uno, matando á sus hijos, porque duda de la existencia y poder de su padre y otro, condenado á los supervivientes de la catástrofe á la miseria, y á los que tendrán que reconstruir la ciudad, á un penoso trabajo.

¡Vamos! no me hagais reír. Porque pregunto yo, á ese poderoso y justo Dios, ya que dicen que no eres vengativo. Quisiera saber, quién fué el que le puso esa bárbara inteligencia ó inicua voluntad. ¿Fué el dios ignorancia ó el dios hipocresía? Seguramente, una mezcla de esas dos aborrecibles substancias.

¡Ah, gente neal! Cuando esos dos dioses desaparecan por completo, no cantareis más Tedeums para un dios padre que conociendo el porvenir de sus hijos, los crea para luego atormentarlos con el hambre y la miseria, con inundaciones, volcanes y terremotos.

Cuando se me diga, que estos fenómenos son leyes de la Naturaleza, demuestro mi conformidad, pero atribuirlo al poder de un ser justo y que tanto nos ama, es inconcebible, creedme, es inconcebible.

Un fellgrés.

Lluchmayor 18 Enero.1909.

## De Felanig

La Sociedad Obrera de Oficios varios, el próximo domingo celebra una reunión pública para protestar de la tiranía y crueldades que son víctimas los obreros que trabajan en las minas de Riotinto, La Carolina, Linares, Almaden y otras que se ejerce un trato bárbaro y se explota cruelmente á indefensos hermanos nuestros.

Para la celebración de dicho acto han solicitado la asistencia del compañero Roca, de Palma, que gustoso pasara el domingo á Felanig.

Adelante camaradas Felanigenses, todos los obreros conscientes conocedores de sus derechos y deberes, tienen que cumplir el deber solidario hacia sus hermanos mineros, y protestar de los inhumanos procedimientos que son víctimas.

## COOPERATIVISMO

Es un hecho inconcuso, que los obreros lluchmayorenses van dándose cuenta de los medios que se han de valer para mejorar su más deplorable situación. Uno de tantos, es la cooperativa de consumo, y más, si esta es lo que diremos verdaderamente socialista, surtiéndose muchas familias ó pocas, según el número de socios, en que cuente, todos ellas despreciadas y explotadas, de los grandes industriales.

Para formarse idea de cuanto puede obtener un simplificado número de obreros conscientes, solo con un poco de voluntad y buscando un porvenir mejor, será insuficiente no pasando vuestros ojos y examinar detenidamente los resultados de nuestra cooperativa, que á continuación apuntamos:

A principios del año 1908, solo contaba con el reducido número de 50 socios y, al terminarlo, contaba con 144. ó sean, 94 de aumento.

Las compras y ventas efectuadas en el año antedicho, es como sigue: Las compras ascendieron á 21.820 pesetas 68 céntimos: las ventas, 17.885 pesetas 95 céntimos: los gastos, 826 pesetas 15 céntimos, y la ganancia líquida, ha llegado á 865 pesetas 47 céntimos.

Con esto y no más, creo son suficientes pruebas para comprender los progresos de que hemos hablado anteriormente.

El que los haya meditado y por lo mismo los estime favorables, puede pasar cuanto antes á formar parte en nuestras filas cooperativistas, porque sus compañeros los están esperando con los brazos abiertos.

**El Comité.**

Lluchmayor 13 Enero de 1909.

En la prisión observa que nos han hecho de la vida, en la cueva de infamias que ha cavado la mala voluntad de algunos y el acatamiento ó la ignorancia de los demás, resulta casi imposible dar un paso ó hacer un gesto que no choque con alguna de las preocupaciones corrientes.—Cuando nos libertemos, lanzaremos un alarido de dicha, como el que debió anzar el primer hombre que, en los tiempos primitivos, logró transmitir á otro su pensamiento.

**BARCELONA.**

**La huelga de "El Progreso,"  
PERIODICO LERROUXISTA**

Continúa la lucha declarada por el «Arte de Imprimir» á la Empresa de *El Progreso*.

El domingo pasado día 17, los falsos redactores de *El Progreso* iniciaron un mitin en Mataró, en el que debía tomar parte el señor Iglesias director, según y cuando conviene, del citado periódico.

Enterada el «Arte de Imprimir» del acto que iban á celebrar los defensores del trabajo, organizaron una buena representación entre huelguistas y delegados, trasladándose seguidamente al punto donde había de acudir el Director.... *interrumpido*.

Una vez en Mataró los huelguistas y delegados, unieronse á ellos las clases obreras de aquella ciudad, y al cabo de una hora quedaban fijados en las esquinas de aquella localidad, grandes carteles en los que se declaraba *El Boycott á El Progreso* y anunciando un mitin por la noche en el local de la calle de Santa Marta.

Mas tarde y con objeto de especificar con más claridad el carácter y objeto del mitin, se mandó hacer un pregón manifestando que lo preferentemente se trataría, sería la huelga de *El Progreso* y en el que tomarían parte los comisionados obreros venidos de Barcelona.

A las tres y media empezó el mitin iniciado por revolucionarios de *El Progreso*, y á pesar de haber corrido la versión de que el señor Iglesias recogería el guante lanzado por el «Arte de Imprimir», cuando le tocó hablar á dicho señor, dirigiendo la vista al lugar donde se hallaban los comisionados de Barcelona, dijo que confiaba en que no se perturbaría el orden porque creía que aquella ocasión no era la más propia para discutir determinados asuntos.

Por la noche á las nueve dió comienzo el mitin societario organizado por los obreros y sin que el representante de la farsa asistiera.

Una hora después, seguido de unos cuantos pobres hombres, entra Calderón Fonte, redactor

de *El Progreso*. Todos los que hablaron, atacaron de lo lindo á la *aprovechada* Empresa, pusieron de relieve la ruindad de sus procedimientos y la cobarde traición inferida á la clase trabajadora.

Calderón Fonte, habla exponiendo un cúmulo de falsedades y acusaciones de obreros dignos. Requerido que fué para que hiciese su acusación por escrito, niégase á ello pretestando su *palabra de honor*. (¡Qué cinismo!) (¡Y cuanto desahogo!)

En resumen: que los obreros honrados, han hecho conocer á la ciudad de Mataró, el proceder infame de la gente de *El Progreso*, y decididos están á seguir su campaña, con el fin de que toda Cataluña sepa la verdad.

Así proceden los obreros conscientes.

**JUNTA LOCAL DE REFORMAS SOCIALES**

Reunióse el día 15 al objeto de proceder al nombramiento de delegado para la elección de dos vocales y dos suplentes de la Junta provincial de Reformas Sociales.

Fué designado por unanimidad el vocal patrono señor Casanovas.

El presidente propuso para vocales un patrono y un obrero, pero á petición de los obreros se retiró.

Para ello fundáronse los obreros, en qué como las sesiones que celebra la Junta provincial es á una hora en que ellos no pueden asistir por tener que acudir al trabajo, desde luego manifestaban su imposibilidad cuya causa quedaba manifestada; pues aunque se pagasen las dietas, esto no evitaba los perjuicios que se les irrogaba tener que dejar su labor para asistir al cumplimiento que requería el citado cargo.

Atendidas que fueron las manifestaciones de los vocales obreros, se designaron para aquellos cargos á los patronos Garí y Casanovas, y como suplentes Porcel y Roca.

Cuya candidatura había de votar el delegado de la junta en la sesión que había de celebrar el domingo próximo día 17.

Verificada la sesión de delegados de los diferentes pueblos que asistieron al acto, fueron electos los propuestos por la Junta local de Palma.

**DE LLUCHMAYOR**

La sociedad «Cooperativa Obrera» de consumo de Lluchmayor reunida en junta general ordinaria el 3 de Enero renovó sus cargos del Comité quedando elegidos los compañeros siguientes:

- Presidente.—Antonio García Pastor.
- Vice-presidente.—Jaime Barceló Vicens.
- Secretario.—Antonio Sastre Salvá.
- Idem 2.º.—Juan Oliver Clar.
- Contador.—Sebastián Vidal Mut.
- Tesorero.—Miguel Tomás Reus.
- Recaudador.—Gaspar Salvá Monserrat.
- Administrador.—Miguel Munar Calafat.

La Agrupación Socialista en junta general celebrada el día 3 de Enero renovó los cargos de su Comité, quedando elegidos los siguientes compañeros:

- Presidente.—Miguel Tomás Pons.
- Vice-Presidente.—Miguel Vidal Orell.
- Secretario 1.º.—Sebastián Vidal Mut.
- Idem 2.º.—Esteban Puig Mas.
- Contador.—Jaime Cervera Coll.
- Tesorero.—Antonio Jaume Ferretjans.
- Vocal 1.º.—Gaspar Salvá Monserrat.
- Idem 2.º.—Miguel Munar Calafat.

Idem 3.º.—Antonio Sastre Vallés.

**JUNTA REVISORA**

- Mateo Tomás Gamundí.
- Francisco Jaume Ferretjans.
- Tomás Miguel Vida.

Al tomar posesión saludan á los compañeros que luchan porque desaparezca el régimen capitalista.

La «Unión Campesina» ha renovado su Comité en la siguiente forma:

- Presidente.—Matias Tomás Monserrat.
- Vice-presidente.—Sebastián Tarrassa Tomás.
- Secretario 1.º.—Tomás Miguel Vida.
- Idem 2.º.—Sebastián Alós Clar.
- Contador.—Juan Fullana Puig.
- Tesorero.—Juan Oliver Clar.
- Revisor.—Bartolomé Escalás Servera.
- Recaudador 1.º.—José Secarés Jaume.
- Idem 2.º.—Bartolomé Portell.
- Vocal 1.º.—Antonio Garcías Noguera.
- Idem 2.º.—Juan Llompert Fullana.
- Idem 3.º.—Juan Gurau Pons.
- Idem 4.º.—Miguel Vidal Mut.

Estos compañeros al tomar posesión de sus cargos saludan á todos los que luchan por la causa reivindicadora de toda la Humanidad.

La sociedad de resistencia de constructores de calzado «La Recompensa del Trabajo» reunida en junta general ordinaria el 3 de Enero renovó los cargos del Comité quedando elegidos los compañeros siguientes:

- Presidente.—Miguel Vidal Orell.
- Vice-presidente.—Miguel Munar Calafat.
- Secretario 1.º.—Juan Tarrasa Monserrat.
- Idem 2.º.—Bartolomé Feliu Salvá.
- Contador.—Antonio Tarrasa Clar.
- Recaudador 1.º.—Juan Tomás Garau.
- Idem 2.º.—Buenaventura Ballester Monserrat.
- Vocal 1.º.—Jaime Cervera Coll.
- Idem 2.º.—Agustín Coll Taberner.
- Idem 3.º.—Miguel Martí Fullana.
- Idem 4.º.—Miguel Mut Roca.

La correspondencia se dirigirá á Juan Tarrasa Monserrat, Plaza Mayor, número 7.

La insuficiencia de las leyes de protección vigentes se manifiesta á nuestros ojos con el despido de los obreros del taller á los cuarenta y cinco años, envejecidos por el exceso de trabajo antes de la edad, y obligados á implorar la caridad pública. Obligado á trabajar en edad demasiado temprana su crecimiento, su organismo quedó impotente, siendo al fin reemplazado en el trabajo por niños que á falta de otros medios de vida, y que impulsados por la miseria son destinados á idéntico fin.—Eduardo Vaillant.

**EL 1.º DE MAYO**

**SOCIEDAD DE OBREROS PANADEROS-PALMA**

Esta Sociedad se reunió en junta general ordinaria para proceder á la elección de la mitad del personal de la junta directiva, quedando constituida por unanimidad en la forma siguiente:

- Presidente, Bartolomé Puig.—Vice-presidente, Juan Rossello.—Secretario, Jaime Aguiló.—Vice-secretario, Antonio Castillo.—Tesorero, Gabriel Bibiloni.—Contador, Monserrate Mercadal.—Revisor, Andrés Obrador.—Vocales, Mariano Valls, Juan Pou, Miguel Pastor, y José Rubert.
- Dichos compañeros al tomar posesión de sus cargos saludan fraternalmente á todos por la prosperidad y emancipación de la clase obrera.



Al mismo tiempo también saludamos á todos los señores patronos panaderos para hacerles recordar el exacto cumplimiento de la Ley del Descanso dominical, pues, parece que la mayor parte de ellos hacen oído de mercader como si tal ley no existiera pues, sepan los infractores que todavía existe y que estamos hartos de recibir quejas en contra de los abusos que se cometen, suplicándoles se sirvan poner coto á tales desmanes antes que no tener que recurrir á extremos desagradables y después no digan que siempre armamos litigios, pues como la culpa no está de nuestra parte sino de ellos es por lo que les suplicamos de nuevo se sirvan remediar el actual estado á fin de no tener que calificarles de inhumanos y de tener poca conciencia con sus obreros.

### El Comité.

## De Manacor

Los obreros ingertadores podadores hace algún tiempo que dirigieron una petición á sus patronos, consistente en un real diario de aumento en sus salarios.

Hasta la fecha, la gran mayoría patronal ha permanecido silenciosa, y la Sociedad de los citados obreros está decidida á publicar los nombres de todos los patronos que no hayan cedido á tan justa demanda.

El salario actual es de dos pesetas.

## LA TIRANÍA INGLESA EN LA INDIA

El camarada Krishna, un socialista indio, que se propone pasar algunos meses en Bélgica para dar á conocer al proletariado de aquel país la triste situación en que se encuentra el proletariado asiático, ha publicado en *El Pueblo*, de Bruselas, el siguiente llamamiento:

«A los socialistas, á los trabajadores, á los defensores de la libertad!»

»Hermanos y amigos: Vengo como originario de la India, como defensor de la libertad y como socialista, á solicitar vuestra ayuda individual y colectiva en favor de un pueblo oprimido.

»He aquí algunos hechos positivos referentes á la India:

- »1.º Ochenta millones de hombres tienen una renta diaria menor de 15 céntimos.
- »2.º Cincuenta millones de hombres no pueden hacer siquiera una comida al día.
- »3.º El siete por ciento escaso de los niños pueden permitirse el lujo de ir á la escuela pública.
- »4.º Más de dos millones de hombres parecen cada año por consecuencia del hambre ó de la peste.
- »5.º Aunque los habitantes satisfacen, en forma de impuesto, el 25 por 100 de sus rentas, no tienen intervención ninguna en el gobierno del país.
- »6.º No hay libertad política, ni libertad de hablar, y menos aún libertad de imprenta.
- »7.º Los capitalistas ingleses han llegado á ejercer tal tiranía, que todo individuo sospechoso es encarcelado, sin que ningún tribunal le juzgue. Los editores de periódicos son reducidos á prisión; los periódicos, suprimidos; los estudiantes, golpeados, y los ciudadanos pacíficos perseguidos, disfrutando, en cambio, los soldados y los agentes de policía un poder absoluto para matar, asesinar y aprisionar á los hombres y mujeres que se los antoja.

»8.º El pueblo de la India no puede soportar por más tiempo esa tiranía, que no le deja ni justicia, ni educación, ni influencia en sus propios asuntos; que le quita todo, salvo su pobreza.

»Hermanos y amigos; os dirijo ese llamamiento porque creo que es deber de cada uno de vosotros protestar en vuestras reuniones socialistas, en vuestras reuniones sindicales, en las reuniones de los amigos de la libertad, contra la tiranía inglesa en la India. Celebrad mítins de protesta y pedid á los ciudadanos de todas las naciones que hagan sentir su presión sobre los que ejercen esa tiranía en la India, para conseguir al menos que el hambre, el sufrimiento y el despotismo no pesen más sobre una población de treientos millones de hombres.

»Hermanos y amigos: Leed este llamamiento en vuestras sesiones; repetid lo que acabo de decirlos á todos los hombres y á todas las mujeres.

»Vuestro en la revolución social y la libertad política.—N. KRISHNA.»

## NUESTRO MUERTO

El día 18 de este mes dejó de existir nuestro inolvidable correligionario Juan Bonet; una terrible enfermedad en el corazón le arrebató su vida. Bonet en vida, fué un buen soldado del ejército Socialista y un buen compañero de la Sociedad de Curtidores, á la que pertenecía desde su fundación, y en ella siempre había desempeñado cargos de importancia, con escrupulosidad y honradez. Ya hacia muchos años que desempeñaba el cargo de Tesorero, era un compañero muy activo, amable y convencido en los ideales socialistas y societarios.

A la Agrupación Socialista ya había mucho tiempo que pertenecía y varias veces había formado parte del Comité cumpliendo como bueno el cargo que desempeñaba.

Nuestro estimado amigo Bonet, ha dejado honda huella en su sociedad «Unión de Curtidores» y en la Agrupación Socialista.

Lo que demostro las simpatías y aprecio que le tenían sus compañeros, fué el numeroso cortejo que le acompañó á su última morada.

Nos asociamos al dolor que experimenta su familia y le damos nuestro más sentido pésame.

## CRÍMENES DEL CAPITALISMO

### ¡No hay caridad, señorito!

—Quizá vaya mañana, cuando deje el trabajo; pero, aunque me cueste dos pesetas, buscaré á un médico que no sea de la Compañía, y si dice que estoy malo y que no debo seguir trabajando, entonces... entonces... ¿Oye la tos? Parece la voz del minero en lo hondo de una galería.

—¿Entonces, qué?...

—Se lo digo porque es usted forastero, y no me denunciará. Yo he recogido esta enfermedad tragando el humo de las taleras, y si me muero la Compañía debe de indemnizarme, porque muero por ella, pero dicen que la ley no la obliga á pagar si el obrero muere de enfermedad, y tendré que acudir al accidente...

—¿Cómo?

—Al entrar en la contramina ya me las arreglaré de manera que me aplaste un liso... Así podrá cobrar mi madre la indemnización y no morirse de hambre.

El joven siguió tosiendo.

## El tiempo es oro

El espectáculo es imponente y curioso.

Desde la carretera de la Mesa se divisa Ríotinto al pie, con sus calles empujadas y tortuosas, con sus centenares de casas derribadas por el pasado hundimiento. Y alrededor de Ríotinto, el amplio anfiteatro de montañas que lo rodea aparece cortado, escarpado é inaccesible por unos sitios y tajado en bancos por otros. Por estos rollanos van y vienen los trenes, rugiendo, silbando, formando un toldo de humo que tiembla sobre Ríotinto. Todo es quietud en el pueblo, y si alguien clama, sus clamores no llegan á las alturas. Todo es movimiento y fragor en torno. A lo lejos se oyen roncacas detonaciones, que estremecen á los montes, y las locomotoras no dejan de pasar trasudando y silbando.

Un espíritu avizor é inquieto palpita y preside alrededor. Nadie ni nada está quieto. Tiembla sin cesar la montaña, ruedan las piedras, y los hombres, que á distancia parecen pigmeos, suben, bajan, corren, saltan, hacen extraños movimientos.

Allá enfrente, un fragmento de la montaña se ve confusamente desgarrado. Un gigantesca máquina avanza desliziándose sobre unos rieles que el sol poniente dora. Por el opuesto lado se acerca una lustrosa locomotora arrastrando grandes vagones de hierro. Hay momento en que ambos monstruos parecen contemplarse frente á frente. Ruge la máquina, silba la locomotora, y ambas avanzan un poco al borde del abismo. Luego sale un rumor profundo de la gigantesca máquina, se oye saeudir de cadenas, y un largo brazo de hierro terminado por mano descomunada sube y baja arañado en el monte destrozado. Cada vez que la mano sube, lleva su buen puñado. Terrible y victoriosa permanece un momento en alto, se abre pausada, y deja caer su carga en el primer vagón que sigue á la locomotora. Los bloques resuenan solos, y el polvo flota en torno. Al tercer puñado el vagón rebosa y las piedras ruedan: algunas rebotan en el banco y descienden como balas al abismo. Grupos de hombres descombran la vía; la locomotora vuelve á silbar; avanza dos ó tres rodadas y otra vez se detiene: el segundo vagón espera su carga. Menos tiempo que en decir esto necesita la gran máquina palera para llenar los vagones. Al poco el tren está cargado y huye impetuoso por el banco, tan ligero como al ir de vacío. Otro tren llega en seguida y ocupa su puesto en la «corta».

No es fácil contar los trenes que en una sola hora corren por los bancos del amplio anfiteatro. Creo que baja poco de ciento cincuenta las locomotoras que la Compañía de Ríotinto tiene para su peculiar servicio. ¡Y cómo se realiza este servicio!... Viendo correr los trenes por estos tortuosos bancos, he pensado en el joven guardafreno de las piernas cortadas que venía de Huelva y en los innumerables cojos que por todas partes se ven sirviendo de guardaaguas ó destinados por la Compañía á otros menesteres. ¡Lo sorprendente es que el número de víctimas no sea mayor!

(Se continuará).

## LA IGUALDAD

### Sociedad de constructores de calzado

Por acuerdo del Comité se convoca á todos los asociados á la reunión general extraordinaria que tendrá lugar el sábado día 23 del que rige á las ocho de la noche para renovación de cargos del Comité.

Palma 21 Enero 1909.—P. A. del C. El Secretario, Bernardo Mir.

Se suplica su asistencia.